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DISCURSO 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
EVENTO COMURES 
19 DE DICIEMBRE DE 2005 
 
 
COMO TODOS USTEDES SABEN, NUESTRO GOBIERNO ES UN CONVENCIDO DE QUE EL 
DESARROLLO LOCAL ES UN REQUISITO FUNDAMENTAL PARA ALCANZAR LA EQUIDAD EN 
EL GOCE DE LOS BENEFICIOS DEL PROGRESO NACIONAL. 
 
DE ALLÍ QUE UNA DE LAS PRIMERAS ACCIONES DE NUESTRO GOBIERNO HAYA SIDO LA 
FORMACIÓN DE LA COMISIÓN NACIONAL DE DESARROLLO LOCAL, CONADEL, INTEGRADA 
POR REPRESENTANTES DEL GOBIERNO, COMURES, ISDEM, COAMSS, PARTIDOS 
POLÍTICOS Y EMPRESA PRIVADA, CUYA COORDINACIÓN ESTÁ A CARGO DE LA 
COMISIONADA PRESIDENCIAL PARA LA GOBERNABILIDAD, GLORIA SALGUERO GROSS. 
 
EL TRABAJO DE ESTA COMISIÓN, HA ESTADO ENFOCADO A GENERAR UN ACERCAMIENTO 
DEL GOBIERNO NACIONAL Y MUNICIPAL A LA POBLACIÓN, COMBATIR LA POBREZA Y 
ELEVAR LA CALIDAD DE VIDA A NIVEL LOCAL. 
 
TENIENDO COMO BASE EL PLAN DE GOBIERNO “PAÍS SEGURO”, ESTA COMISIÓN ANALIZÓ 
Y CONSIDERÓ LOS INSUMOS PROPORCIONADOS POR SUS INTEGRANTES Y OTROS 
SECTORES CONSULTADOS PARA LA CREACIÓN DE LA “AGENDA NACIONAL PARA EL 
DESARROLLO LOCAL” QUE RECIBÍ EN ESTE AÑO. 
 
ESTA AGENDA POSEE UNA LISTA DE TEMAS O PROBLEMAS IDENTIFICADOS, ORDENADOS 
Y JERARQUIZADOS, A FIN DE QUE EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA Y LOS SECTORES 
PARTICIPANTES LOGREN ACUERDOS POLÍTICOS PARA PONERLOS EN PRÁCTICA. 
 
ENTRE LOS TEMAS PLANTEADOS SE ENCUENTRAN EL DE LA REFORMA AL CÓDIGO 
MUNICIPAL,  EL FORTALECIMIENTO DE LA AUTONOMÍA FINANCIERA MUNICIPAL A TRAVÉS 
DE LA LEY GENERAL TRIBUTARIA MUNICIPAL; ASÍMISMO, SE ABORDA LA OBTENCIÓN DE 
RECURSOS COMPLEMENTARIOS QUE FORTALEZCAN LA CAPACIDAD TÉCNICA Y DE 
GESTIÓN MUNICIPAL, A LA VEZ, QUE SE PROPUSO DEFINIR Y FORTALECER EL MARCO 
INSTITUCIONAL PARA PROMOVER EL DESARROLLO LOCAL Y LA DESCENTRALIZACIÓN EN 
LAS DIFERENTES ORGANIZACIONES Y PROGRAMAS GUBERNAMENTALES, RELACIONADOS 
A LOS SERVICIOS BÁSICOS Y ESPECIALMENTE AL COMBATE DE  LA POBREZA. 
 
HOY QUE ASISTO AL VIGÉSIMO PRIMER CONGRESO NACIONAL DE MUNICIPALIDADES, ME 
DA MUCHA SATISFACCIÓN SABER QUE ESTOS TEMAS SE HAN VENIDO TRABAJANDO A 
TRAVÉS DE LA CONADEL, Y SON LA BASE IMPORTANTE DE ESTE EVENTO. ASIMISMO ME 
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SATISFACE INFORMAR QUE VARIOS DE DICHOS TEMAS,                                                                                                                                                                                
ESTÁN LISTOS PARA SER APROBADOS EN LA ASAMBLEA LEGISLATIVA. ME REFIERO 
PRINCIPALMENTE A LAS REFORMAS AL CÓDIGO MUNICIPAL, LAS CUALES FUERON 
DISCUTIDAS AL SENO DE LA CONADEL Y ENTRE CUYOS TEMAS PRINCIPALES SE 
ENCUENTRAN LA DEFINICIÓN DE LAS COMPETENCIAS MUNICIPALES, EL RÉGIMEN DE 
ASOCIATIVIDAD DE LOS MUNICIPIOS, LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y LA 
TRANSPARENCIA MUNICIPAL, ENTRE OTROS. 
 
DE IGUAL MANERA NOS ENCONTRAMOS DISCUTIENDO LAS REFORMAS A LA LEY GENERAL 
TRIBUTARIA MUNICIPAL, ESPERANDO LOGRAR UN CONSENSO PARA APROBAR JUNTO 
CON LAS REFORMAS AL CÓDIGO MUNICIPAL, IMPORTANTES REGULACIONES QUE 
OTORGARÁN NUEVAS HERRAMIENTAS A LOS GOBIERNOS LOCALES, FORTALECIÉNDOLOS 
Y PERMITIÉNDOLES LA OBTENCIÓN DE RECURSOS FINANCIEROS PARA EL DESARROLLO 
DE SUS PROGRAMAS DE GOBIERNO MUNICIPAL PARA EL BENEFICIO DE TODOS LOS 
CIUDADANOS. 
 
TAMBIEN VALE LA PENA DECIRLES A LOS SEÑORES ALCALDES, QUE LA DEFENSORIA DEL 
CONSUMIDOR ESTA TRABAJANDO EN LA DESCENTRALIZACION DE LAS QUEJAS DE LOS 
CIUDADANOS, PARA SACAR ADELANTE, LA QUEJA QUE PUEDA  EXISTIR EN EL ABUSO DE 
ALGUN PROVEEDOR CON RESPECTO AL TRABAJO QUE HACE ESTA DEFENSORIA, QUE ES 
UNA PROMESA QUE LE CUMPLIMOS A LA POBLACION. 
 
NUESTRA ACTITUD DESDE EL PRIMER DÍA DE GOBIERNO, HA SIDO DE TOTAL Y SANA 
APERTURA, HEMOS ABIERTO ESPACIOS AL DIÁLOGO Y ENTENDIMIENTO CON TODOS LOS 
SECTORES, CON EL OBJETIVO DE CONTRIBUIR A LA INSTITUCIONALIDAD, A LA ADOPCIÓN 
DE MEDIDAS A LA GENERACIÓN DE RECURSOS NECESARIOS PARA PROMOVER EL 
DESARROLLO LOCAL EN EL SALVADOR. 
 
COMO COMPLEMENTO DE TODO ESTE ESFUERZO, DEBEMOS RECORDAR QUE EN ENERO 
DE ESTE AÑO SE LLEVÓ A CABO EL ENCUENTRO ENTRE CONADEL Y LA RED DE 
COOPERANTES PARA EL DESARROLLO LOCAL, RECODEL, ORGANIZADO PARA 
CONTRIBUIR A LA PROMOCIÓN DEL CONTEXTO QUE HICIERA POSIBLE PONER EN 
PRÁCTICA LOS ACUERDOS QUE CONADEL ALCANZARA. 
 
ESTOY MUY SATISFECHO CON EL TRABAJO REALIZADO HASTA AHORA, PORQUE SE TRATA 
DE UN IMPORTANTE ESLABÓN EN LA CADENA DE ACCIONES, PARA LOGRAR EL 
DESARROLLO INTEGRAL QUE TANTO ANHELAMOS. 
 
NUESTROS ESFUERZOS COMO GOBIERNO CENTRAL, SE SUMAN A OTROS QUE COMO 
ÉSTE QUE NOS REÚNE HOY, ESTÁN ENCAMINADOS A ANALIZAR Y REFLEXIONAR CON 
PROFUNDIDAD LA TEMÁTICA MUNICIPAL, DONDE CONVERGEN DIFERENTES SECTORES DE 
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LA VIDA POLÍTICA, SOCIAL Y ECONÓMICA DEL PAÍS, TODO CON LA FINALIDAD DE 
FORTALECER EL DESARROLLO LOCAL Y LOS PROCESOS DEMOCRÁTICOS. 
 
LAS REFORMAS CONSTITUCIONALES Y LA CREACIÓN DE NUEVOS INSTRUMENTOS 
LEGALES, PERMITIRÁN FORTALECER LA AUTONOMÍA MUNICIPAL, LO CUAL REDUNDARÁ 
EN MEJORAS, PARA LOS GOBIERNOS LOCALES Y POR ENDE EN LAS CONDICIONES DE 
VIDA DE LA POBLACIÓN. 
 
SABEMOS QUE LA MAYORÍA DE GOBIERNOS LOCALES, ESTÁN TRABAJANDO DE MANERA 
EFICIENTE ESPECIALMENTE EN LO QUE SE REFIERE A LA INVERSIÓN ECONÓMICA Y 
SOCIAL EN SUS MUNICIPIOS, HACIENDO UN IMPORTANTE APORTE A LA DISMINUCIÓN DE 
LOS ÍNDICES DE POBREZA, ADEMÁS DE QUE FOMENTAN LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y 
CUBREN LAS DEMANDAS DE LAS POBLACIONES MÁS NECESITADAS DE EL SALVADOR. 
 
POR SUPUESTO QUE TAMBIÉN ESTAMOS CONCIENTES DE QUE EL TRABAJO REALIZADO 
HSTA AHORA, NO ES SUFICIENTE. SABEMOS QUE EL TEMA DE LAS FINANZAS 
MUNICIPALES ES FUNDAMENTAL PARA TODOS. 
 
SON MUCHOS LOS ESFUERZOS QUE SE HAN LLEVADO A CABO EN ESTA ÁREA. POR PARTE 
DEL GOBIERNO DE LA REPUBLICA Y COMO UNA MUESTRA EVIDENTE DE MI CONVICCIÓN 
PERSONAL COMO PRESIDENTE DE LA IMPORTANCIA QUE DEBE OTORGÁRSELE AL 
DESARROLLO LOCAL, NO DUDÉ EN INCREMENTAR A UN 7% EL FODES PARA EL APOYO DE 
TODAS LAS ALCALDIAS MUNICIPALES. 
 
ESTIMADOS AMIGOS: 
 
SÉ ADEMÁS QUE USTEDES REALIZAN UN TRABAJO CONJUNTO ENCAMINADO A UNA 
GESTIÓN MÁS EFICAZ PARA LA RECUPERACIÓN DE LA MORA TRIBUTARIA, CON EL 
OBJETIVO DE CONTAR CON ALTERNATIVAS PARA LA GENERACIÓN DE INGRESOS, CONTAR 
CON RECURSOS Y RESPONDER DE MANERA MÁS EFECTIVA A LAS NECESIDADES DE SUS 
MUNICIPIOS. 
 
ES IMPORTANTES QUE LOGREMOS UN CONSENSO SOBRE EL TEMA DEL ENDEUDAMIENTO 
MUNICIPAL, PRECISAMENTE, EL RACIONALIZAR Y OPTIMIZAR DICHAS OPERACIONES, ES 
UN EXCESO INJUSTIFICADO EN LA UTILIZACION DE ESTA HERRAMIENTA, PUEDE GENERAR 
UN SIGNIFICATIVO DETERIORO DE LAS FINANZAS NACIONALES, DISMINUYENDOLO A 
TRAVES DE ESTAS FINANZAS LA OPORTUNIDAD  DE INVERSION QUE PUDIERAN 
DEMANDAR LOS MUNICIPIOS. 
 
DEBEMOS MEDIR LA SOLVENCIA, LA CAPACIDAD Y LA GENERACION DE AHORRO QUE LAS 
MUNICIPALIDADES DEBEN TENER PARA PODER ACCEDER A UN FINANCIAMIENTO. 
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ESTIMADOS ALCALDES, ESTIMADOS INVITADOS: 
 
ESTAMOS TRABAJANDO EN DICHA NORMATIVA Y ESPERAMOS MUY PRONTO LOGRAR UN 
CONSENSO PARA ORDENAR EL TEMA DEL ENDEUDAMIENTO MUNICIPAL DE MANERA 
PERMANENTE PARA EVITAR EN EL FUTURO, CRISIS FINANCIERA QUE AFECTARAN 
PRINCIPALMENTE A LOS CIUDADANOS. 
 
QUIERO DECIRLES QUE, TAL COMO LES HEMOS DEMOSTRADO EN LOS CASI 18 MESES DE 
GESTIÓN, NUESTRO GOBIERNO ESTÁ EN TODA LA DISPOSICIÓN DE TRABAJAR DE LA 
MANO CON USTEDES, Y AHÍ HAN ESTADO LOS ALCALDES RESPONSABLES, LOS QUE 
CREEN EN EL DIALOGO, INCORPORADOS EN EL TRABAJO EN CONADEL, LES AGRADEZCO 
MUCHISIMO EN CREER EN EL DIALOGO PORQUE HAY OTROS QUE HABLAN DE DIALOGO Y 
LO DESPRECIAN, SIEMPRE SE LEVANTAN DE LA MESA Y NI SIQUIERA VOTAN POR LAS 
COSAS QUE LE CONVIENEN AL PAIS. 
 
ESTIMADOS ALCALDES: 
 
APROVECHO ESTA REUNION PARA DECIRLES QUE EL INCREMENTO DEL FODES, ES 
IMPORTANTE PARA USTEDES, AQUÍ HAN HABLADO QUE NECESITAN MAS, NECESITAMOS 
EL PRESUPUESTO DE LA NACION, PARA QUE USTEDES TENGAN ESTE INCREMENTO. SIN 
ESE PRESUPUESTO NO HABRA INCREMENTO, SIN ESE PRESUPUESTO NO HABRA 
AUMENTO SALARIAL PARA LOS EMPLEADOS PUBLICOS, SIN ESE PRESUPUESTO AL QUE 
SE ESTAN OPONIENDO PRINCIPALMENTE AQUELLOS  QUE HABLAN DE LA DEMOCRACIA Y 
QUE HABLAN DE CREER  EN TODAS ESTAS COSAS DEL MUNICIPALISMO, NUNCA VOTAN. 
 
ESTIMADOS ALCALDES: 
 
A ESTAS ALTURAS CREO QUE HEMOS DEJADO CLARO QUE NUESTRO INTERÉS ES COMÚN: 
SON LOS SALVADOREÑOS PARA QUIENES DESEAMOS UN MEJOR NIVEL DE VIDA, A 
QUIENES QUEREMOS PROVEERLES LAS CONDICIONES DIGNAS PARA DESARROLLARSE 
EN UN AMBIENTE QUE LES FACILITE Y NO LES OBSTACULICE ESE DESARROLLO. 
 
EN ESTE PUNTO, NO PUEDO DEJAR DE MENCIONAR NUESTRO MEGA PROYECTO RED 
SOLIDARIA, DE TODOS USTEDES CONOCIDO, CON EL CUAL ESTAMOS REALIZANDO UN 
COMBATE HISTORICO DIRIA YO, DE LA POBREZA, CON ALCANCE EN AQUELLOS 
MUNICIPIOS CATALOGADOS COMO DE MAYOR NECESIDAD EN EL MAPA DE LA POBREZA. 
 
A MUCHOS DE USTEDES LES CONSTA QUE ESTAMOS LLEGANDO CON RED SOLIDARIA A 
MUNICIPIOS TAN LEJANOS Y OTRORA ABANDONADOS COMO GUATAJIAGUA, A LOS QUE 
AHORA LES ESTAMOS DANDO ATENCION INMEDIATA COMO SE REQUIERE, SIN IMPORTAR 
EL PARTIDO POLITICO QUE ESTE GOBERNANDO DICHO MUNICIPIO. 
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NUESTRO GOBIERNO, NO ESTA ARANDO EN EL MAR, TENEMOS UNA ESTRATEGIA DE 
DESARROLLO LOCAL, QUE IMPLEMENTAREMOS A TRAVES DE DIFERENTES PROGRAMAS, 
CREEMOS ADEMAS QUE ES NECESARIO, PROMOVER LA ASOCIATIVIDAD  ENTRE 
MUNICIPIOS, PARA LA EJECUSION DE PROYECTOS DE INVERSION CONJUNTOS EN 
BENEFICIO DE SUS COMUNIDADES. 
 
SEÑORES ALCALDES: 
 
LOS FELICITO POR ESTE CONGRESO, NOS DEBEMOS FELICITAR TODOS POR LA 
DEMOCRACIA QUE TIENE ESTE PAIS, QUE ALGUNOS, QUE ANTES EN LA MONTANA PEDIAN 
ESA DEMOCACIA, HOY LA TIENEN  Y SE DAN EL LUJO DE EXPRESARSE AQUÍ, FRENTE AL 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA. 
 
NUESTRO GOBIERNO CREE EN LA DESCENTRALIZACIÓN MUNICIPAL COMO UNA FORMA DE 
CRECER A SU PROPIO RITMO, DE BUSCAR FORMAS CREATIVAS Y VIABLES, ARA 
AUTOFINANCIAR SUS PROYECTOS DE DESARROLLO SOCIAL. 
 
YO FELICITO AL SEÑOR PRESIDENTE DE COMURES QUIEN ME PEDIA DISCULPAS POR 
INCIDENTE, LE DIJE NO, SI ESTO ES PARTE DE LA DEMOCRACIA, DEMOCRACIA QUE ESTOY 
GOZANDO, LOS FELICITO POR LA REALIZACION DEL CONGRESO Y LOS INVITO A PONER AL 
MAXIMO SU ESFUERZO Y CREATIVIDAD, PARA LOGRAR ACUERDOS QUE SEAN DE 
BENEFICIO  PARA CADA SALVADOREÑO. 
 
Y ALLA EN SANTA ELENA, EL PUEBLO DE MI QUERIDA MADRE QUE EN PAZ DESCANCE, 
ESTAMOS HACIENDO UNA CALLE ENTRE SANTA ELENA Y JUCUAPA QUE POR 30 AÑOS LA 
PIDIERON LOS SALVADOREÑOS, Y ESA CALLE SEÑOR ALCALDE DE SANTA ELENA, LA VA A 
DISFRUTAR TODA SU GENTE Y ESO SE LE OLVIDO MENCIONARLO EN SU DISCURSO. 
 
MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA . 


